

# LA VANGUARDIA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO  
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Año IV

SUSCRIPCIÓN

CAPITAL: Por mes, ps. 0.50 - INTERIOR: Por trimestre, ps. 1.00 - EXTERIOR: Por trimestre, ps. 1.50 oro - Paquetes de 10 ejemplares, ps. 10 - Si pago en adelantado

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN: CHILE 1159 - ADMINISTRACIÓN: CASILLA CORRO 1653

Buenos Aires, Junio 26 de 1897

AVISO

Se reciben informaciones y avisos de remesas hasta la noche del miércoles.

No se devuelven los originales.

Núm. 26

## NO MAS EMISIONES

### QUEREMOS TRABAJO

Miles de trabajadores desocupados y cientos de casas comerciales en quiebra, son los dos rasgos más salientes del cuadro económico actual. Para disimular la crisis, el Departamento de Inmigración desfigura las cifras, pero es un hecho que ahora la emigración supera a la inmigración.

El pan está carísimo, causa de la langosta que se ha comido mucho trigo, y de un sindicato de capitalistas que acaparan el restante, especulando con el hambre del pueblo.

Y lo único que se propone para remediar tanto desastre es el aumento del capital del Banco de la Nación.

Se sabe lo que eso significa: nuevas emisiones de papel-moneda, para distribuirlo entre los paniaguados del gobierno y los altos comerciantes; y una baja general de los salarios, porque las nuevas emisiones harían subir el oro, es decir, bajar el papel moneda con que se pagan los salarios.

Nuevas emisiones de papel-moneda, que equivaldrían a una pesada contribución impuesta al pueblo para asegurar una vida más descansada y más cómoda a algunos parásitos.

Los trabajadores necesitamos que eso no se haga, y que se hagan en cambio otras cosas. Si no nos agitamos, si no gritamos, vamos a ser sacrificados una vez más a la desenfrenada codicia y a la soberbia de la clase capitalista gobernante.

Si los señores comerciantes pasan por dificultades, que aguanten, como aguantamos nosotros la desocupación y la carestía.

El Estado asiste impasible a la miseria de miles de trabajadores que no encuentran como ganar el pan, ¿por qué ha de hacer, pues, a costa nuestra nuevas emisiones, para ayudar a los comerciantes?

Los obreros desocupados no piden que se oprima a otros en su provecho, sino que se emplee en trabajos útiles y necesarios para el país la fuerza de sus brazos.

No mas emisiones de papel!

Queremos trabajo!

Esta será una buena divisa para la próxima manifestación de desocupados.

## NOTAS

En medio de la indiferencia pública, continúa montándose la máquina electoral destinada a poner en la presidencia al general Roca. El cinismo con que se hace la farsa supera a la de las masas grosera comedia. Después de asegurar Igarzabal repartiendo dinero en las parroquias, y de los bochinos para que no se reparta la plata entre muchos, nada es tan impudentemente cómico como la fundación y entrada en danza del club nacional de la juventud. Formado por viejos ratas del presupuesto y jóvenes familiares de dinero y de títulos, este centro declara su propósito al patriótico anhelo de contribuir a la reparación de los perjuicios morales y materiales que ha causado al país la larga crisis que toca a su término... «Contestando a lo cual, y para probar que en tiradas declamatorias él no se queda atrás, Pellegrini se felicita del concurso de la juventud, porque siendo ella la encarnación genuina de los principios fundamentales de moral social, solo se inclina al lado de la verdad, y la verdad triunfa siempre».

Así habla, dirigiéndose a sus más aprovechados discípulos, un jefe de cuadrilla de salteadores políticos, todavía sedientos de botín.

La Nación se ríe de las promesas de Roca y de Pellegrini, dando a entender que no concretan su programa para no descontentar a nadie. Quisiéramos saber cuando ha procedido de otra manera el diario mitrista. Su programa se reduce a sostener a toda costa los intereses de la camarilla que explota el nombre del general Mitre como una productiva reliquia. Habla mucho de aspiraciones, de

## DESOCUPADOS



Hoy tampoco tienes que hacer fuego—dice este trabajador a su mujer al entrar en su pieza de conventillo, de vuelta de la larga caminata en que ha ido de taller en taller ofreciendo multimedios sus brazos.

Hace muchas semanas que no encuentra trabajo, y por todo sustento sus hijos tienen que contentarse con un poco de pan.

La madre no cocina, los niños apenas comen, el padre vaga lleno de tristeza y de rabia.

Por el momento no hay lugar para ellos en el mundo.

El padre encontrará mil cosas a qué aplicar con provecho sus fuerzas, pero no le es permitido hacerlo: las tierras, las máquinas, los productos no son suyos; pertenecen a otros, que no lo ocupan haciéndolo trabajar porque, por el momento, no necesitan explotarlo.

La madre verá por todos lados el alimento y el abrigo que tanto necesitan sus hijos; pero no puede tomarlos, no son suyos.

Los niños crecerán como puedan, en medio de la escasez; pronto irán también ellos a ofrecer su trabajo, y, si la tarea prematura y excesiva no los mata antes de ser grande, serán su persona imperiosamente reclamada para el servicio militar: no son suyos tampoco, no se pertenecen a sí mismos, ni pertenecen a sus padres, son de la patria.

En el boudoir de su mujer, él se aburre, hastiado de una vida de disipación, siempre la misma en medio de su diversidad aparente. Siempre la misma vuelta por Palermo, el mismo palco de la Opera a donde va para ser visto en los entre actos, las bailarinas, el tapete verde del Jockey-Club, las borracheras, la indigestión. Lo mismo aún en Europa, a donde ha ido varias veces en busca de distracción. Piensa en cosas extrañas, se atormenta buscando que despierten su sensibilidad embolada, y le den por un poco más de tiempo el gozo del vivir.

Ella está más entretenida. Una institutriz y una ama cuidan de sus hijos, y le queda tiempo para pensar en un amigo menos adelantado que su marido en la carrera de hombre de mundo. Por eso se mira en el espejo antes de salir para una distribución de premios a la virtud, pues, como su brillante posición social la pone en la materia fuera de concurso, forma parte del Jury.

Ambos pertenecen a la clase decadente y parasita que pesa sobre el pueblo con todos sus vicios, tan inútil y extraña al cuerpo social, como incapaces de disfrutar ella misma lo bueno y hermoso que hay en la vida.

anhelos de cambio y perfeccionamientos que renueven la faz política del país; pero no dice cuales son los suyos, si los tiene, y llega a la miserable conclusión de que la actual apatía política es debida a la falta de hombres que tengan la virtud de despertar energías, de suscitar entusiasmos.

¿Qué mentira ó qué error! Donde hay verdaderos sentimientos colectivos que representen, nunca falta el hombre necesario. A la burguesía argentina le sobran quienes la conduzcan al asalto de los puestos públicos, para completar desde ellos su obra de explotación del pueblo como monopolizadora de la riqueza social. Esta es la tarea que absorbe todas sus energías y despierta todos sus entusiasmos, y por eso, lejos de faltarle hombres que en ella la dirijan, son tantos los aspirantes a directores que ahí está el origen de todas las facciones que la dividen.

Como para desmentir a los que dicen que no hay hombres capaces de suscitar entusiasmos, La Patria Italiana se deshace en elogios a Roca, en el que ve una seguridad de gobierno fuerte, y de política paternal y prudente. Ese diario sueña para este país con un dictador disfrazado de presidente vitalicio a la Porfirio Díaz, de Méjico, que le ofrece a Roca para modelo.

Tanta abyección política es bien explicable en individuos que vienen a este país a explotar en la prensa la ignorancia y las preocupaciones de sus connacionales, y que solo desean que las dure la garga:

Mientras hombres como Roca dominan en la política argentina, los diarios de lengua extranjera que se publican en el país poco van a necesitar ocuparse de ella, y podrán seguir titulándose La Patria Italiana a otra, con las ventajas consiguientes a un título tan lleno de ilusiones y de recuerdos. Felizmente hay trabajadores italianos aquí residentes que sueñan para nosotros un estado de cosas muy distinto de la dictadura india de Méjico, y que, unidos a sus compañeros de trabajo y de causa, han de librar a este país de las Patrias Italianas y de los Porfirios Díaz.

Las fiestas en honor de la reina de Inglaterra han sido aun aquí uno de los acontecimientos de la semana. No eran pertenecientes a los señores ingleses todo, nuestros títulos de deuda externa, los ferrocarriles, y demás empresas de importancia. Junto con los millones de renta que de año en año salen de aquí para Inglaterra, van esta vez las manifestaciones de fino amor y respeto que la clase gobernante argentina se cree obligada a hacer a los capitalistas ingleses, de cuya dominación universal la vieja Victoria no es más que un insignificante símbolo. Lo que se festeja como su jubileo de diamantes son sesenta años de predominio sostenido y continuo del capital inglés sobre la superficie de la tierra; y en todas partes los que esperan ó necesitan de ese capital, se asocian a la fiesta. El Senado argentino ha levantado la sesión en homenaje al pueblo inglés y a S. M. la dignísima

Reina, etc. El pueblo inglés y la reina no ignoran, y poco les ha de importar del homenaje. Pero esto es siempre un medio de quedar bien con los banqueros, a quienes ponen los puntos los señores argentinos, hambrientos de empréstitos.

Por lo demás, el caso de Venezuela que el gobierno inglés ha pretendido despojar de sus mejores territorios, es bien ilustrativo de las santas intenciones de ese gobierno para con los países sudamericanos.

En la India inglesa, donde desde hace meses millares de seres humanos perecen de hambre no debe haber sido festejado muy brillantemente el jubileo de la emperatriz Victoria.

Tampoco lo ha sido en Irlanda, donde el pueblo, que odia el dominio inglés, se ha entregado a ridículas manifestaciones de duelo. Así malgasta su espíritu de rebelión ese pueblo fanatizado por la iglesia católica, que todavía no ha sabido incorporarse al movimiento obrero internacional, formando frente a los señores ingleses dueños del suelo irlandés el Partido Socialista de los trabajadores irlandeses.

A riesgo de romper el parche del bombo patriótico La Prensa no ha cesado durante la semana de exagerar las dificultades surgidas entre los gobiernos argentino y uruguayo. Con todos sus macarrónicos artículos «pro-patria», «saludo a la bandera», etc, solo ha conseguido que se produzcan dos ó tres insignificantes protestas en defensa de la «soberanía» y de la «dignidad» nacionales.

La masa del pueblo que, completamente fría ante esa casuística torpe y falaz, buena solo en las relaciones internacionales para hacer del caso mas simple un embrollo inextricable.

Dos recientes testamentos merecen nuestra atención.—La Sra. Dorrego de Miró muere sin hijos, y reparte entre sus parientes ricos y diversos establecimientos católicos varios millones de pesos, mientras que para fines de utilidad pública no deja casi nada. Es tan vicioso y estéril el acaparamiento de esa considerable fortuna por la iglesia y otros parásitos, que los parientes de la muerta han hecho aparecer como legado para la educación común el importe del impuesto que a este fin está establecido sobre las herencias transversales.

El otro testamento es el de la Sra. Devoto, que está dando lugar a una sucia cuestión de dinero entre personas (de la mas distinguida de la sociedad). El viudo de esa dama, dueño reconocido de muchos millones de pesos, pleitea con sus cuñados por el dinero que ella ha dejado, litigio en que se recurre para triunfar a todos los medios, aun a la calumnia y a la falsificación de documentos. El caso está ya ante el Juez de Instrucción. Pero es seguro que personas de tan alta posición en la escala social resultarán al fin inocentes, para no dar el bochornoso espectáculo de un juez calumniador ó de un falsificador, director de banco.

## La naturalización

AQUÍ Y EN LOS ESTADOS UNIDOS

Ya hemos dicho repetidas veces que en este país se obtiene la naturalización con dos años de residencia, y que los ciudadanos por naturalización tienen sobre los nativos el privilegio de estar libres por diez años de todo servicio militar.

No falta, sin embargo, quienes pidan nuevas leyes sobre la naturalización, creyendo de esto depende que los extranjeros entren en la vida política del país. Es un caso vulgar de ese fetuquismo por los legisladores que les atribuye el poder de hacer lo que solo puede ser hecho por los sentimientos y las convicciones de las masas.

Nosotros tambien pedimos una reforma: que baste al extranjero un año de residencia en el país para poder adquirir los derechos políticos. Pero solo con el objeto de hacer mas pronta aun la naturalización, no porque creamos que las leyes actuales sean insuficientes. En cuanto a los trámites ante el Juez Federal, para naturalizarse, no son muchos mas que los necesarios para inscribirse y votar en una elección, de modo que quien no toma los derechos políticos por el poco trabajo que cuesta conseguirlos, sería siempre un ciudadano de valor efectivo muy dudoso.

Para apreciar la ley argentina sobre naturalización en toda su liberalidad basta compararla con la ley correspondiente de los Estados Unidos, donde, sin embargo, la enorme mayoría de los extranjeros se naturaliza.

Segun la ley de 23 de Julio de 1869, un extranjero puede ser admitido a ser ciudadano de los Estados Unidos de la manera siguiente, y no de otra manera:

1° Deberá declarar bajo juramento ante una Corte de Circuito, ó de Distrito, ó Corte Suprema de los territorios, ó ante una corte of record de alguno de los Estados que tengan jurisdicción de derecho común, sello y rubrica, dos años al menos antes de su admisión, que tiene la intención de hacerse ciudadano de los Estados Unidos.

2° Debe, en el momento que solicita su admisión, declarar bajo juramento ante una de las Cortes antes especificadas que sostendrá la Constitución de los Estados Unidos, y que renuncia y abjura absolutamente y enteramente, de todo vínculo y fidelidad a cualquier príncipe, potentado, Estado ó soberanía extranjera; y muy particularmente del príncipe, potentado, Estado ó soberanía de que antes era ciudadano ó súbdito; de cuyas declaraciones se labrá el proceso verbal por el escribano de la Corte.

3° Deberá ser demostrado, de manera que se satisfaga plenamente a la Corte que deba resolver la solicitud de admisión del extranjero, que ha residido dentro de los límites de los Estados Unidos «cinco años» seguidos cuando menos; y dentro de los límites del Estado ó territorio donde funciona una de las Cortes citadas, un año al menos; y que durante ese tiempo se ha comportado

como un hombre de buena vida y costumbres, amante de los principios de la Constitución de los Estados Unidos, y bien-intencionado para el buen orden y la prosperidad de dichos Estados; pero al solicitante no se le admitirá en ningún caso la prueba de su juramento para comprobar su residencia.

El juramento de fidelidad es la última fórmula exigida al extranjero que se naturaliza ciudadano de los Estados Unidos, para su asimilación al nativo, pero con dos restricciones: 1° que el extranjero naturalizado no podrá ser elegido diputado hasta después de siete años contados desde el día de su admisión; y 2° que nunca podrá ser elegido presidente de la República.

## POR LA PAZ

(Conclusión)

VI—LA GUERRA EDUCADORA

Dijo el general Moltke que la guerra desenvuelve en el corazón humano sentimientos nobles.

Se puede decir lo mismo de todas las grandes calamidades públicas, incluso de ésta. A propósito de la peste de Milán, dice Alejandro Manzoni que en el público infortunio y en la larga perturbación de cualquier orden que sea, se ve siempre un aumento, una sublimación de virtudes; pero sin embargo, añade, no falta nunca un aumento, y de ordinario mucho más general, de perversidad.

El juicio de Moltke, por consiguiente, no expresa mas que una verdad a medias, menos que media verdad.

La guerra, ciertamente, ofrece a los valientes y a los generosos muchas ocasiones de demostrar con pruebas honradas la propia virtud, y muchas de esas acciones individuales se muestran en todas las guerras llevadas a cabo, hasta por la parte que combate por una causa inleal.

Pero estos hechos que llevan a cabo únicamente hombres fuertes y nobles, no son sino pequeños y raros episodios: no son la guerra.

Cuando se combate al enemigo (como se trata de hacerlo siempre) con dobles elementos numéricos de fuerza y con todas aquellas ventajas de las armas, del tiempo y del terreno, que dan la certidumbre absoluta de la victoria, como la del hombre que luchara con un chiquillo; cuando desde una altura conquistada se ametralla con vivísimo fuego al montón de los que huyen, de los cuales no se ve sino las espaldas; cuando, guiados por el espionaje y la traición, se asalta en las tinieblas y durante las horas de sueño un campamento mal guardado, y allí se siembra la muerte, antes que se pueda intentar siquiera un principio de resistencia; cuando se cae inesperadamente mil contra ciento en un convoy de víveres, se destruye la escolta y se apresura al convoy, dejando hambrientos a miles de hombres que se batieron quiza heroicamente el día anterior; cuando desde lejos y sin peligro arrojan sobre una ciudad nubes de hierro y de fuego y se mudan monumentos de arte seculares, bibliotecas y edificios de utilidad pública, y se exterminan en sus lechos mujeres, ancianos y niños, enfermos y heridos; cuando a los ciudadanos de una población, desarmados, y se les arrebatan, con las armas en la mano, restos de dinero, a quienes después de haberse empobrecido por la patria, procuraban intentar el último sacrificio; cuando hasta por necesidad, y sin ferocidad, se invade la casa particular, se arrastra prisionera en rehenes a la familia atomizada y temblando, y se les arrebatan los comestibles y los animales, y se devastan los campos a los colonos hambrientos y suplicantes; cuando estando ocultos tras de los muros ó de los setos, se mata por la espalda a los exploradores solitarios ó se fusilan ciudadanos por el solo hecho de haber defendido la patria sin vestirse de uniforme, ó se dispara por detrás a los prisioneros inertes y cansados que procuran escapar; cuando se hace todo esto—y se hace continuamente, en todas las guerras—¿cuáles son los sentimientos nobles que se pueden desenvolver en el corazón humano?

La verdad es que para hacer todo esto, como es preciso hacerlo, vigorosamente, se necesita sofocar, por el contrario, en el humano corazón, todos aquellos sentimientos. Bastaría para probarlo, entre millares de ejemplos, el siguiente: que un escritor conocido en Europa, y nada sospechoso de animadversión hacia Alemania, ha observado que los obreros que afuyeron a Berlín en aquel breve período de prosperidad fastuosa y ficticia que sucedió a la guerra con Francia, experimentaron un gran cambio, ante el cual él se pregunta a sí mismo: «Si ellos habían conservado en el fondo de su nervio visual la imagen de los hombres muertos y de las ciudades incendiadas; porque se habían hecho violentos y pendenciosos, indiferentes a las heridas y a los homicidios y fáciles para servirse a cada paso del cuchillo».

Pero, ¿qué mas? El mismo general Moltke nos da una prueba en el apéndice a su Historia de la guerra franco-prusiana, con una frase que quizás él no hubiera escrito si, cuando vino a la punta de su pluma, hubiera

venido a su imaginación al mismo tiempo el juicio mas arriba citado. Es la página donde habla de su encuentro con el príncipe de Bismarck en el campo de Sadowa, cubierto de cadáveres despedazados y de heridos encharcados en la sangre, en el momento en que, llegando el cuerpo del ejército del príncipe heredero, Moltke escribe:

«Nosotros galopábamos alegremente a través de estos campos, sin mirar los horrores que por todas partes se nos ofrecían».

[Tal efecto habia producido en su corazón, bueno de naturaleza, sin embargo, la guerra: esa guerra que despierta en el espíritu humano sentimientos nobles!

VII.—LA GUERRA Y LA MENTIRA

Podría escribirse un libro útil que demostrase cuantas mentiras se dicen y ponen en curso durante una guerra; cuantas leyendas absurdas crea la ambición de los individuos, el orgullo nacional, el crédito, la condescendencia de la prensa interesada en adularlo, y la ignorancia infantil de las muchedumbres. Ni siquiera bajo este concepto sirve la guerra para elevar los caracteres, pues que al rededor de un pequeño número de héroes, y de un número mayor de combatientes valerosos pero no heroicos, surge un número grandísimo de charlatanes y de jactanciosos y de sus cómplices conscientes o cándidos, que ofrecen todos juntos a quien conserva sereno el espíritu, uno de los espectáculos más dignos de compasión que puede presentar de sí misma la naturaleza humana.

Y no hablemos de los héroes, que no habiendo tomado parte en ningún hecho de armas, añman dentro de un cierto número de años, cuando se han confundido los recuerdos de los acontecimientos, haber visto el fuego de todas las batallas; ni de aquellos otros que, no habiendo estado en un combate mas que como espectadores fuera del peligro, se envanece pasado cierto tiempo de haber tomado parte vivísima en aquella campaña, y después, entre su propia familia, entre sus amigos y en el público en general, despiertan una consideración que no se merecen. Pero de aquellos mismos que combatió ron y arriesgaron su vida de verdad, ¿cuantos mienten los sentimientos que han experimentado, como agrandan los actos propios y ajenos y dan como verdadero lo que es pura fantasía. Se tiene la prueba de ello en la diversidad grandísima y en las contradicciones enormes que se encuentran en las narraciones de los mismos que asistieron al mismo hecho de armas, no ya muchos años pasados, sino pocos días después que aquél se realizó.

Ciertamente que hay hombres de temple casi superior a la naturaleza humana, que dan ejemplo ante los peligros supremos de una tranquilidad de ánimo maravillosa, que ejecutan actos y pronuncian palabras, hasta al morir, dignas de la admiración de un pueblo. Pero son en realidad raras excepciones, y nunca son muchos, sino que la imaginación ambiciosa los multiplica. De diez veces, nueve, aquellas frecuentes descripciones de gentes que no parpadean ni se estremecen bajo la lluvia de las balas, que bromean acerca de los propios miembros destruidos y que expriman gritando ¡viva! son purísima fábula; las cuales hasta se han exagerado las mas de las veces, llegando aun a inventar cosas tan impudentes y pueriles, que hacen reír ó asonar el desprecio en los labios de cualquiera que haya estado una sola vez en el campo de batalla.

Así, hace poco hemos leído un combate en el cual, mientras la muerte diezmaba las compañías, una fila de combatientes producía tal alegría que era un verdadero Carnaval; y un oficial que, medio abogado en un pantano, mató a no sé cuantos y puso en fuga al resto de un piquete enemigo; y de tres soldados que prendieron a 100, y otros tantos y tales prodigios! Hasta que cierto valiente oficial levantó la voz para que se pudiese término por respetos al sentimiento de la dignidad nacional a la fabricación de semejantes leyendas.

En todos los países, durante todas las guerras sucede lo mismo, acaso mas en las guerras desgraciadas que en las victoriosas, por una razón fácil de comprender; cuyo hecho hasta puede hacer dudar de la sentencia que las derrotas templan los pueblos enorgullecidos, reconduciéndolos a la justa apreciación del propio valer. Ni esta es la última causa de la persistencia de un aventurero y provocativo espíritu belicoso en gran número de hombres que no vieron jamás la guerra mas que en los cuadros; es decir, un santo fanatismo creado en ellos por las mentiras convencionales y tradicionales de la guerra misma, por la facilidad del heroísmo, la multiplicidad de los héroes; concepto fatalísimo que se comunica y se transmite en todos los escritos históricos, apologeticos y poéticos relativos a la guerra, en todos los cuales se informa la educación de la juventud, y hace también que la literatura guerrera sea la mas adulatora y la más embustera de todas las literaturas.

E. DE AMICIS

Carlos Darwin y Carlos Marx  
SUS OBRAS

(Traducido para LA VANGUARDIA por E. R.)

He ahí, dos nombres estrechamente vinculados al siglo XIX y que mejor que nada lo harán conocer de las generaciones venideras. Ambos en su ciencia especial, la biología para el uno, la economía política para el otro, han descubierto verdades llamadas a revolucionar no sólo la ciencia, sino también el pensamiento y la vida de los hombres. Algunas observaciones bastarán para dar idea de sus obras. Es casi inútil advertir que solo citaremos las más importantes.

El primer trabajo de Darwin ha sido el *Viaje de un naturalista al rededor del mundo*. A la edad de 23 años, embarcóse Dar-

win para un viaje que debía durar 5 años. Durante ese tiempo hizo un gran número de observaciones que de vuelta en Inglaterra publicó bajo el título expresado. Siguiéron después otras que trataban de geología y varias de botánica, todas con ideas originales y con gran acopio de datos y observaciones. Por último, cuatro obras sobre zoología que hubieran bastado por sí solas para fundar la reputación científica de su autor.

Vienen después los importantes trabajos de Darwin sobre la evolución. Ya en las obras anteriores abordaba más ó menos directamente los problemas del origen y del desarrollo de los seres vivos, procurando resolverlos con la ayuda de la teoría de la evolución; pero en estas últimas trata esos asuntos en toda su amplitud. La primera de estas últimas obras es el *Origen de las especies*, publicada en 1859. Proclamase en ella que las innumerables especies de plantas y animales no se deben a actos de creación particular, sino que provienen de la evolución de formas preexistentes. El año de su publicación, 1859, debe ser recordado por una coincidencia curiosa que se produjo a que nos referiremos luego. El *Origen de las especies* fué recibido con un estallido de indignación. Numerosos sabios se manifestaron opuestos a la nueva teoría; el clero de todas las iglesias la condenó; los periodistas, incompetentes en tales materias, hicieron coro a los demás. En todas partes, hasta en los salones, la obra era discutida y condenada por personas que ni la habían leído.

Y mientras tanto, cuál es la posición de esta obra, ó mejor dicho, cuál era en 1879, época en que alcanzó su mayor prestigio? Es reconocida en todas partes como una obra clásica: ningún sabio de algún renombre, de cualquier país que sea, se atreve hoy a combatirla. Los sabios han aceptado sus doctrinas y sobre ellas basan su método.

Cuando apareció el *Origen de las especies*, se declara muy frecuentemente que era una obra temeraria; las conclusiones a que arribaba eran prematuras: el autor se había precipitado demasiado. Sin embargo, ¿cuántos años habia trabajado Darwin antes de publicar su obra? En 1859 ha sido publicado el *Origen de las especies*: en 1831 se embarcó Darwin para su viaje de exploraciones; lo que representa nada más que veintiocho años. Y sin embargo, muchos de nosotros no hesitamos en escribir opúsculos sin detenernos mucho. La publicación, por otra parte, no se hubiera hecho en esa fecha si sus amigos no se lo hubieran pedido con insistencia; la salud de Darwin, siempre delicada, les hacía temer que fuese a morir sin haber hecho conocer su gran descubrimiento.

Este hecho responde a otra objeción dirigida a la obra, la de no presentar bastantes hechos para fundar la teoría allí desarrollada. Darwin respondió a ella publicando los *Animales y las plantas en el estado doméstico*, obra en que se encuentra una enorme masa de observaciones hechas por él y por otros, sobre las plantas y los animales que han sufrido la influencia modificadora del hombre. Esas observaciones han sido el punto de partida de la teoría de la evolución de los seres vivos.

Pero, aun después de haber aceptado esta teoría en sus conclusiones generales, se objetaba que no podía aplicarse al hombre. El hombre ha deseado siempre tener su mundo aparte, desde donde pudiera dirigir la vista sobre los seres inferiores, con la conciencia de su superioridad. La teoría de la evolución podía aplicarse a las plantas y a los animales inferiores, pero jamás al hombre. A esta arrogante observación, Darwin contestó con la publicación de la *Descendencia del hombre*. Esta, es quizás la más popular de las obras de Darwin, porque se encuentran allí numerosos hechos que llevan a la conclusión de que la raza humana no es debida a una creación especial, sino que es el resultado del desarrollo de formas inferiores. Desde la publicación de esta obra las pruebas en favor de esta opinión han aumentado enormemente, y puede decirse que no hay en la actualidad ningún sabio, á excepción tal vez de uno solo, que no haya aceptado esta teoría.

Hablemos mientras tanto, de las obras de Marx. Rescindiendo de los trabajos con que ha colaborado en los diarios y revistas de todos los idiomas, el primero que debo mencionar es la *Crítica de la Economía Política*. En ella está el germen del *Capital*, su obra clásica. Lo mismo que Darwin en el *Origen de las especies* llegaba a ciertas conclusiones sin haber producido todos los hechos que les servían de base, Marx, en la *Crítica de la Economía Política*, no da más que algunas ideas de sus conclusiones económicas. Lo mismo que Darwin en sus últimas obras ha reunido los hechos y ha deducido de ellos más directamente sus teorías, lo mismo Marx, en los primeros volúmenes del *Capital* ha reunido los hechos y ha basado en ellos sus teorías. Otra semejanza entre el *Origen de las especies* y la *Crítica de la Economía Política* consiste en la fecha de su publicación. Ambas obras han aparecido en 1859.

Es bastante curioso que esas dos obras, llamadas a revolucionar la biología, la economía política, el pensamiento y la vida entera del siglo XIX, hayan sido publicadas el mismo año. No era, sin embargo, una coincidencia accidental, como no lo ha sido el descubrimiento simultáneo del oxígeno por Priestley en Inglaterra, Lavoisier en Francia y Scheele en Suecia. Esas cosas no son al efecto de la casualidad, sino el resultado de la evolución constante del pensamiento humano. El desarrollo de la química hasta 1774 habia preparado los medios y el tiempo necesarios para el descubrimiento del oxígeno, que se imponía entonces, por decirlo así. El desarrollo de la biología y de la economía política, habia en 1859 abierto la vía y preparado el tiempo necesario para esas dos teorías gemelas de la evolución y de la supervalia. En 1867 apareció en Alemania el primer

volúmen del *Capital*. El autor de este artículo y J. Sam Moore hicieron de él una traducción inglesa bajo la inspección de Federico Engels; ha sido publicada en 1887 por Sonnenschein. El mismo editor ha publicado en 1892 mi trabajo: *Marx explicado a los estudiantes*, que tiene por objeto dar un resumen de lo más importante contenido en el primer volúmen del *Capital*. Los volúmenes segundo y tercero han sido también publicados en Alemania; su traducción inglesa va pronto a aparecer. Los que estudian los bellos trabajos de Marx no ignoran que un cuarto volúmen debía completar su obra, y que, a consecuencia de la muerte de Engels, en Agosto de 1895, han debido temer que la publicación de ese último volúmen no podría realizarse ya. Pueden sin embargo regocijarse al saber que esa imposibilidad no existe. Los originales del cuarto volúmen, escritos de letra de Marx, existen casi completos y se van a publicar en Alemania bajo la dirección de Carlos Kautsky. Por mi parte me siento consolado al pensar que la obra monumental de Marx será presentada en breve en todas sus colosales proporciones.

Hay además varias obras de Marx publicadas en alemán y en francés, que aparecerán próximamente en inglés: la *Miseria de la filosofía*, el *18 Brumario*, *Carlos Vogt*, etc. Uno de los últimos trabajos de Marx es la *Revolución y la Contra-Revolución*, en que se ocupa especialmente de los acontecimientos de 1848, ya publicado en inglés. Es la recopilación de sus cartas a la *New York Tribune* escritas después de 1848; arrojan una viva luz sobre las causas y los efectos del gran movimiento que se produjo en Europa en 1848; se encuentra en todas ellas esa rasgo característico de Marx: su conocimiento extraordinario de los acontecimientos políticos, para llegar a encontrar su raíz a través de su apariencia exterior. Otro trabajo sobre la cuestión de Oriente y la guerra de Crimea va a publicarse próximamente en inglés.

EDUARDO AVELINO

Energías malgastadas

Dos amantes de Madrid que por oposición de sus padres no podían unirse con todas las fórmulas en vigencia, han preferido suicidarse a buscar otra solución a la dificultad, y lo han hecho pidiendo que sus cuerpos fueran enterrados juntos.

El telégrafo comunica que las obreras cigarreras de Madrid han obtenido el cumplimiento de los deseos de los suicidas, oponiéndose en masa a la separación de los cadáveres que los conductores de carros fúnebres llevaban a distintos cementerios. La energía desplegada por las cigarreras les valió un conflicto con la policía, pero surtió todo el efecto que se esperaba de ella, pues el gobernador vióse obligado a autorizar la inhumación como la exigían las cigarreras.

Lejos de nosotros el propósito de censurar el proceder de las cigarreras que han obligado a las autoridades a satisfacer los deseos de los muertos, como que ellos no perjudican en nada a nadie; pero creemos que es el caso de observar que tanta energía gastada por conseguir el cumplimiento de un deseo platónico de dos individuos, podría emplearse en obtener el cumplimiento de la voluntad de todo el pueblo y en satisfacer grandes y urgentes necesidades comunes.

Diariamente los obreros tienen ocasión de notar la falta de cumplimiento de los patrones y de sus cómplices del gobierno, a los deberes de justicia y de solidaridad social; y sin embargo, cuan remisos se han mostrado y siguen mostrándose en muchas partes para exigir lo que de derecho les corresponde. Diariamente también las madres obreras oyen de labios de sus hijos la expresión de su deseo de comer, de vestir, de aprovechar los beneficios que el progreso ha puesto al alcance de todos, y sin embargo, no se levantan en masa para obtener la satisfacción de esos deseos positivos ó no se imponen la molestia de reunirse, organizarse, disciplinarse, para intervenir activa y valientemente en las cuestiones de verdadero interés individual, y social que cotidianamente se debaten.

La explicación de esa anomalía creemos encontrarla en la supremacía, concedida a la imaginación sobre la razón. Lo que hierve vivamente la imaginación influye en la conducta más que el frío dictado de la razón. Dos jóvenes que privan a la sociedad del concurso que podían haberle prestado, aunque mas no fuese que satisfaciendo de cualquiera modo su pasión amorosa, lo que es mas moral que renunciar a ella por el solo estorbo que se les opuso, merecen la adhesión de las mismas que no se atreverían a protestar contra las disposiciones que las privan del derecho de voto, que hacen posible su explotación y la de sus hijos, que dejan a sus padres y esposos en las garras del capitalismo.

Se elevan los impuestos, y el pueblo no encuentra mas energía que para protestar individualmente de la atrocidad cometida contra la clase obrera. Se impide a un orador participar a sus semejantes lo que su inteligencia le indica que convendría hacer para mejorar su situación, y el pueblo no se amotina ni sale fuera de sus casas para exigir que se satisfaga el legítimo deseo del obrero.

Pero dos amantes platónicos formulan un deseo que ninguna relación tiene con el interés de la masa, y nada mas que porque los amantes mueren novelescamente, sus deseos caen bajo los auspicios del pueblo, cuya fuerza depende de su energía y su unión.

Concedamos a la razón el predominio absoluto que le corresponde sobre la imaginación, y no malgastemos nuestras fuerzas en luchas sin importancia, reservándonos para los numerosos casos en que el pueblo obtendría mejoras positivas si emplease en sus reclamaciones la actividad y la energía que dedica a lo que menos lo merece.

E. R.

Pobres patrones!

Bajo el título de «Una autoridad improvisada», un diario ha tenido la simpleza de presentar a los obreros yeseros como implacables verdugos de sus patrones, á quienes por cualquier cosa les imponen multas, que los patrones pagan con santa resignación para evitar una huelga total.

La tiranía de los prepotentes trabajadores sobre sus inermes amos es tan pesada, que éstos encargaron a un abogado de denunciar el abuso al Juez de Instrucción (1).

Pero el caso les ha de haber parecido tan inverosímil a los codificadores argentinos, que no hay en el Código Penal artículo alguno para castigar la explotación de los patrones por los obreros; porque de haberla creído posible la hubieran castigado como un delito. Explotar, privar, es el privilegio natural del patron, privilegio que, por otra parte, nadie les discute.

El Juez Gallegos no ha podido, pues, ver en la conducta de los obreros yeseros mas que una imposición admisible por los patrones, lo que no deja de ser bien extraordinario.

Aparte de cierto grado de imbecilidad de los patrones yeseros, todo esto no significa sino que los obreros de ese oficio están bien organizados y saben resistir a la tiranía patronal. Basta esto para que sus patrones se escandalicen, viendo como los trabajadores de casi todos los otros oficios se dejan facilmente esquilmar.

Lo raro es que patrones tan tiranizados como los yeseros temen tanto la huelga. Será por amor al arte, ó porque ganan sendos pesos explotando a sus obreros?

Ante la doliente actitud de los empresarios varios obreros yeseros se han enternecido, y dicen que están dispuestos a cambiar de papel con sus patrones, aunque sea pagándoseles mejor salario que el que le y ellos reciben.

¿Aceptarán esta proposición los patrones yeseros?

EDUCACIÓN

El Consejo Municipal de Monzon, localidad del nor-este de Francia, compuesto totalmente por miembros del Partido Obrero, ha creado un instituto en que, bajo la dirección de hábiles obreras, las muchachas de trece á catorce años pueden aprender gratuitamente todo lo relativo a la confección y conservación de la ropa blanca. Se les da además una lección de buena cocina, y á fin de hacerles conocer todos los pequeños detalles de la economía doméstica que tanta influencia tienen sobre la familia dando á la casa un ambiente alegre y placentero. El programa de la escuela irá ensanchándose con el tiempo, y es probable que pronto el médico de la escuela dé un curso de higiene doméstica.

Esperando una recompensa

Braulia y su hija trabajaban sin tregua. Cuando todos los vecinos del conventillo dormían, aun se veía luz en aquella pieza.

A la madrugada, muchos se levantaban á fin de acudir al trabajo, pero nadie recordaba haber salido al patio sin ver luz en la pieza de Braulia, donde se oía el ruido de la máquina de coser.

A pesar de un trabajo tan asiduo, madre é hija vivían miserablemente, pues era tan poco lo que les pagaban por las costuras, que abonando 20 pesos mensuales por aquel tugurio, y comiendo miserablemente, no les quedaba un centavo.

La madre estaba resignada á semejante estado de cosas; pero su hija, si bien era cierto que no lo demostraba, en su interior no podía comprender la causa de su miseria.

Braulia, mientras trabajaba, se distraía cantando; como notara á su hija algo preocupada, le dijo:

- Canta María, que cantando se disipan penas.
- Yo no canto, la tristeza me domina.
- Tristeza! ¿Porqué hija mía, tienes alguna pena? que embargue tu alma?
- ¿Y quieres mas penas que la de vivir trabajando incesantemente y carecer de todo?
- Qué quieres, es necesario resignarse; será nuestro destino.
- Destino!
- He dicho mal, debemos aceptar sin protestar, nuestra suerte porque Dios quiere que las cosas sean como son!
- Dios!
- ¿Acaso tu dudas de su bondad y sabiduría?
- Yo no concibo un Dios injusto.
- Jesús, María y José!—Es posible que de tu boca salgan semejantes palabras profanas! Hija mía, dudar de Dios!
- No hay que interpretar mal mis palabras.
- ¿No estás cansada de repetirme que todo pasa según la voluntad de Dios?
- Es verdad.
- Pues bien; pensando en tus palabras, me he preguntado—no una, sino mil veces—porqué nosotras, que trabajamos 14 ó 16 horas al día, vejetamos en la miseria, y como es posible, que otras sin hacer absolutamente nada útil, gozen en medio de una gran abundancia?
- No hay que pensar en eso María, puesto que la sabiduría de Dios es infinita, y lo que á simple vista nos parece una injusticia en el fondo deja de serlo.
- Pobre madre, alabo tu resignación y tu fé, pero debes convencer en que nuestra situación empeora, por mas que nosotras jamás hemos hecho mal á nadie.
- Tu no puedes comprender ni yo tampoco,

Cuando hayas leído «La Vanguardia», dásela á un amigo.

pero que quieres? Dios ha dispuesto así las cosas, para someternos á la prueba. Debemos sufrir sin protestar, pues solo así llegaremos á hacernos acreedores a su infinita bondad: no dudes mas hija mía, sigue mis preceptos como yo he seguido los de mis padres, ya verás que algun día recibiremos la recompensa.

—No quiero afligirte; seguiré tus consejos.

—Gracias, hija mía, ven á mis brazos, quiero darte un millón de besos; máx hubieras considerado la mas infeliz de las mujeres, si tú te hubieras dejado arrastrar por esas falsas ideas.

Sin embargo, María, no se habia convencido; seguía creyendo que era imposible que las cosas ocurrieran bien ó mal porque un ser superior así lo determinara.

Llegó el fin del mes, en que tenían que entregar la costura, cobrar, y pagar el alquiler de la pieza.

- ¿Hay, María, iré sola al registro.
- ¿Porqué?
- Sóccillamente para que tú arregles un poco la pieza mientras yo vuelvo.
- ¿Pero como podrías llevar sola semejante atado de costura?
- ¡Bahl estoy acostumbrada.
- Bueno. Vuelve pronto.
- Hasta luego.
- Que te vaya bien mamá!

La pobre Braulia, saltó con su tremendo atado de bombachas, caminó á pié unas veinte cuadras, y precisamente al llegar á la puerta del registro pisó una cáscara de banana con tan mala suerte que al caer se fracturó una pierna.

Los dependientes la llevaron adentro y allí se le hizo la primera cura.

Para colmo de desdichas, al arreglarle la libreta, le comunicaron que la casa, desde ese día, no podía abonar mas que la mitad del precio que habia pagado hasta entonces.

—Pero señor! tenga en cuenta que hace 15 años que trabajo para esta casa, además ya ve la desgracia que me acaba de ocurrir.

—¿Qué quiere, señora! Tenemos la tienda llena de ropa hecha, y si damos trabajo lo hacemos en obsequio de Vds., así es que sentimos muchísimo su desgracia, pero no está en nuestras manos remediarla.

Braulia quedó perpleja; en ese momento se acordó de su hija, y al pensar en sus conversaciones acerca de la inficita bondad de Dios, también empezó á creer que María tenía razón.

ADRIAN PATRONI.

Nuestro folletín

Damos hoy la continuación del que principié en el número anterior. Es un estudio muy serio, y á la vez muy interesante, sobre los gremios de la parte mas floreciente de España hacia el año 1520, y la rebelión en que ellos pelearon por la libertad política. La narración, que ha aparecido en la acreditada revista alemana *Die Neue Zeit* á fines del año pasado, estará completa en seis ó ocho números de nuestro periódico.

Buen principio

La cuestión social es el tema obligado en todas partes.

Nuestro compañero Manuel Gernaldi dió la semana pasada una conferencia en la logia masónica «Philatetos», disertando sobre *masonería y socialismo*.

Historiando el pasado de la masonería llegó á la conclusión de que esta institución, tal cual hoy existe, ya no tiene razón de ser, y que solo podrá prestar algún servicio á la sociedad, dejando á un lado rancias preocupaciones, poniéndose á la altura de la época, y acompañando al proletariado en la lucha de clases.

Sabemos que muchos de los oyentes se manifestaron conformes con las ideas del conferenciante.

Es de desear que la iniciativa de Gernaldi halle eco.

A. P.

EXTERIOR

Estados Unidos

La Sociedad de Obreros Albañiles de Filadelfia ha resuelto exigir las ocho horas, solo cuatro, horas los sábados, y 45 centavos (oro) por hora de trabajo. Ultimamente trabajaban 9 horas.

Francia

El Partido Socialista hace en Francia grandes progresos. En las elecciones municipales de Roubaix, ha obtenido un brillante triunfo sobre sus enemigos coaligados, así como en Armentieres, localidad vecina, donde el congreso comunal, que era conservador, tuvo que ser disuelto, por sus irregularidades denunciadas y probadas por los socialistas. En Carmaux ha triunfado el socialista Bouteiller contra el Dr. Suder, candidato de Resseguiet.

El diputado radical de Lille, coronel Serer, se ha adherido al Partido Obrero, basando su resolución en el reconocimiento de que solo la democracia proletaria puede evitar el peligro del aplastamiento de la república por los monarquistas disfrazados que forman el principal apoyo del gabinete Méline, y destruir el dominio de la plutocracia, que saquea y deshonra á la Francia con la ayuda de los reaccionarios sujetos del Papa. A sus antiguos amigos los radicales, les reprocha que se preocupan sobre todo de conseguir puestos en el ministerio, y que por eso se separa de ellos, para luchar en las filas del Partido Obrero por el triunfo de la república de los trabajadores.

Noticias telegráficas de la semana

El grupo parlamentario italiano

ROMA, 20.—Ayer se reunieron los diputados socialistas en casa de Andréa Costa...

Las procesiones

PARIS, 20.—Hoy hubo en Lille una reunión de católicos destinada a pedir la abrogación de las ordenanzas municipales...

Huelga de mineros

LONDRES, 21.—Comunican de Assington, en el condado de Northumberland, que 3.000 obreros mineros de aquel distrito se han declarado hoy en huelga por cuestión de salario...

Huelga de tejedores

ROMA, 19.—En Carpi se han declarado hoy en huelga los obreros de varias fábricas de tejidos.

En la Cámara de Italia

En la sesión de hoy el diputado socialista Costa preguntó al gobierno tenía conocimiento de los abusos de fuerza de que las autoridades de Molinella (Imola) han hecho víctimas a los huelguistas...

Costa le replicó que en Molinella habían sido heridos hoy mismo dos obreros por la fuerza pública y más de 100 están en prisión.

Desórdenes en Oviedo

MADRID, 23.—Ayer han estallado graves desórdenes en Mieres, provincia de Oviedo, que se supone han sido provocados por el aumento de los impuestos de consumos...

Los progresos de la técnica.

Ahora que la electricidad empieza a ser aplicada en Buenos Aires como fuerza de tracción, es de interés el siguiente artículo publicado en el Railroad Trammens' Journal...

Los rápidos pasos dados en el perfeccionamiento de las instalaciones eléctricas, y en la aplicación de la fuerza eléctrica en lugar del vapor han hecho ya sentir sus efectos muy notablemente en diversas ocupaciones.

—Se aprueba la comunicación que para los partidos socialista italiano y español presenta el secretario del exterior con una relación sobre los salarios en las principales industrias, etc., del país.

FIN DE BIMESTRE

Venciéndose con este número el 3º bimestre se ruega a los agentes que aun no lo han hecho remitan los fondos y la liquidación de cuentas.

Se recuerda a los suscriptores del interior donde no hay agentes la renovación de su abono.

Los giros de dinero deben mandarse por carta certificada a esta administración: casilla de correos 1653.

dad como fuerza motriz; miraban la poderosa locomotora, y compadecían al loco que de tales cosas hablaba; nunca, sin embargo, ha sido mas cierto el viejo adagio de que ireira mejor el que ría último.

Si en Norte América la electricidad amenaza ya dejar sin trabajo a miles de maquinistas y foguistas, y mas indirectamente, pero con no menor seguridad, a muchos miles de mineros de carbón...

MOVIMIENTO SOCIALISTA

Comité Ejecutivo Nacional

Sesión Junio 21.—Presentes: Lebron, Schaefer, Piñero, Baldovino, Patroni.

RESOLUCIONES:

A una nota del Fascio dei Lavoratori se contesta: que el Congreso en su mandato no establece la forma en que debe peticionarse al Consejo Deliberante el establecimiento de tramways económicos;

Que el Comité Ejecutivo creyó mas conveniente la forma popular no solo porque esto mostraria a la clase trabajadora que el Partido Socialista se preocupa de las conveniencias de ella, sino tambien para que los trabajadores por sí mismos se habitúen a ocuparse de sus intereses y por lo que tambien, a juicio de la mayoría del Comité, esto importa sacar el mayor partido posible de un mandato que habla que cumplir;

Que este Comité al resolver la forma que fué comunicada a los centros, sabia de antemano que siendo ellos los que sufragarían el gasto para la petición, debían discutir el punto, y comunicar al Comité sus opiniones al respecto.

—Estando listas las tarjetas y estampillas del Partido pueden los centros dirigirse a este Comité por el número de tarjetas que necesitan. Es conveniente que cada afiliado al partido, aunque pertenezca a dos ó mas grupos, para los efectos de la tarjeta, opte por el grupo correspondiente a la sección electoral donde esté inscrito ó resida.

número de candidatos a la municipalidad, entre los cuales elegia luego esta los cuatro. La duración de los cargos era generalmente de un año. Incumbencia de los prohombres era tambien castigar las faltas leves contra las reglas del gremio; pero tenian que denunciar las faltas mas graves al empujazo del inspector municipal del comercio y de la industria, y al juez supremo municipal, los que juntos con los correspondientes prohombres examinaban despues el caso y fallaban.

La inspección superior de los gremios estaba a cargo del magistrado, junta suprema de administración, compuesta de seis jurados, a la que habia que presentar los estatutos y todas las reformas ulteriores de ellos, para su aprobación. Cuando alguna de las prescripciones no le parecían bien, tenia el derecho de borrarlas, y de reemplazarlas por otras. Además podia otorgar privilegios especiales a algunos gremios, segun convendría a su profit ó beneficio de la república, y revocarlos una vez que estimaba como desaparecidas las condiciones que habian dado motivo para esa concesión (5). Segun la ley, los jurados necesitaban para sus ordenanzas sobre asuntos de los gremios la aprobación del concejo municipal, pero, como este no tenia mas derecho que el de aprobar y rechazar dichas ordenanzas, y la preparación de los proyectos así como su ejecución eran incumbencia exclusiva del magistrado y sus funcionarios, los gremios se encontraban de hecho en completa dependencia de los jurados,

(5) Véase sobre esto el Compendio del «Aureum Opus regulam privilegiorum civitatis et regni Valentiae» (Valencia 1515), dado por el doctor A. Ebert en su obra «Quellenforschungen» pág. 107.

bros formen su número total, aunque no todos sus adherentes hayan obtenido la tarjeta por su intermedio. Esta resolución es motivada por una consulta del Centro Socialista obrero.

Escuela Libre

—Ha sido postergada para hoy la conferencia sobre el desarrollo de la industria japonesa que debía dar el sábado pasado el Dr. Malagarriga.

Mañana tendrá lugar como ya se ha anunciado la asamblea general reglamentaria en el local de la Escuela, a las 8 p. m.

Juventud Socialista

Muy brillante resultó la fiesta celebrada por este centro el sábado pasado, apesar del mal tiempo reinante, habiéndose cumplido totalmente el programa anunciado.

Las niñas María Patroni y Carmen Baldovino fueron muy aplaudidas al recitar las poesías «La Huerfanita» y «La Canalla» respectivamente, habiendo recitado además, la primera, «La nueva Era» y la segunda «Plus ultra».

Muy bien estuvo el compañero Mario Gino en el monólogo: «La huelga de los herreros».

Lo mismo puede decirse de los demás compañeros que contribuyeron a dar mayor realce a la fiesta, que ha dejado gratos recuerdos a todos los que asistieron a ella.

MOVIMIENTO GREMIAL

EBANISTAS

Toca casi a su término la huelga sostenida por este gremio.

Se espera que dentro de pocos días habrá concluido satisfactoriamente, pues segun los últimos informes de las diversas comisiones de la huelga, los pocos patrones que mas se han resistido a la petición de los huelguistas están en vias de firmar el compromiso de acatarlo.

Es probable que a la hora en que escribimos estas líneas hayan firmado algunos de los principales.

PINTORES

En la asamblea extraordinaria celebrada el sábado pasado por este gremio en el salón de la Unión Suisse, se reintegraron las Comisiones Directiva y Revisora, resultando electo para llenar las vacantes, los siguientes compañeros:

Comisión Directiva: J. Pereyra, C. Pellegrini, F. Secchi, Eclerey, L. San Martín, C. Ianetti, y J. Balloca.

Revisora: C. Fatchi.

Fué nombrado tercer delegado a la Federación Obrera el compañero J. V. Fernandez.

UNA LECCIÓN

Los oficiales talabarteros que, en número de doce, trabajan en la casa Rodin y París, se quejan del abuso cometido por los patrones imponiéndoles una rebaja de 85 % en los ya exiguos salarios que percibían.

Estos mismos obreros han sido siempre los mas refractarios a toda idea de unión y no han ingresado en la correspondiente sociedad gremial, prestando la imposibilidad de pagar la cuota de un peso m/n mensual.

Hoy que los patrones, aprovechando su desunión, los han puesto en la alternativa de aceptar esa reducción del jornal ó ir de paseo, se quejan y desahogan en simples jermiadas que a nada les conduce.

Quizás, hoy, se darán cuenta del error en que estaban al dejarse guiar solo por el sentimiento egoísta de un mezquino interés, mal comprendido, que les hacia sordos a la voz de los compañeros conscientes cuando los invitaban a formar parte de la sociedad del gremio.

Los patrones se encargan, de este modo, de enseñarles el camino que deben seguir, haciéndoles comprender así que solo la unión hace la fuerza.

TRABAJADORES EN MADERA

Se invita a todos los compañeros de los gremios adheridos a esta asociación, socios y no socios, a la asamblea general que celebrarán el domingo 27 del corriente, a las 2 de la tarde en el salón del Club Vorwärts, calle Rincón 1141.

sea del comité del patriado urbano, tanto mas cuanto que ellos eran a la vez la instancia suprema para la interpretación de los estatutos gremiales, contra cuyos fallos habia derecho de queja ante el concejo municipal, pero no de apelación propiamente dicha.

En tiempos anteriores estas extensas atribuciones del magistrado habian sido suaviadas por el derecho que tenia el rey de otorgar a los gremios los privilegios especiales que solian tener, privilegios, que una vez copecidos, tenian que ser respetados sin reticencias por las autoridades municipales. Pero como esto estorbaba a la reglamentación uniforme de los asuntos gremiales, y causaba continuamente conflictos entre las autoridades y los maestros directores de los gremios, las ciudades valencianas habian sabido arrancar en 1497 a Fernando V su consentimiento, para que los magistrados, despues de consultar a los concejos municipales, pudieran limitar y hasta anular los privilegios gremiales, aun aquellos que los reyes anteriores habian concedido, siempre que eso pareciera necesario para el bien comun de la ciudad. Con esta concesión la legislación gremial quedó de hecho entregada al parecer de los jurados, puesto que ellos mismos resolvían si habia ó no necesidad de restricciones. Además estaba prohibido a los gremios unirse con el fin de deliberar asuntos de interés comun, formar las llamadas «congregaciones», y tener reuniones públicas. En un principio habian sido prohibidas solamente las alianzas ofensivas y defensivas de los gremios, las confraternidades sacramentales; en cambio Pedro I habia autorizado a los prohombres para convocar siempre que fuera necesario a los artesanos a reunirse para deliberar sobre los asuntos de la industria. (Véase Ebert, Quellen-

Parce que en vista de la marcha triunfante de los ebanistas, se disponen a hacer algo práctico que tienda a mejorar las tristes condiciones de trabajo en que se hallan para lo cual invitan a los Carpinteros de obra blanca, Torneros, Lustradores, Carpinteros Mecánicos, etc., a la asamblea ya anunciada, cuya orden del día se hallará expuesto en el local social.

TALABARTEROS

Festejando el 4º aniversario de la fundación de la sociedad, darán un baile el 3 de Julio próximo, en el salón «Lago di Como», Cangallo 1756.

Los obreros asociados que quieran asistir a dicha fiesta pagarán media cuota, presentando el último recibo de la sociedad gremial a que pertenezcan.

Que se diviertan son nuestros deseos.

CURTIDORES

En la última reunión de este gremio resolvieron fundar la cooperativa de consumo, de que ya hemos hablado anteriormente.

Esta se hará por medio de acciones, inaugurándose proxísimamente en el local calle Caseros núm. 3047, quedando abierta de 6 a. m. a 6 p. m. en invierno; y de 5 a. m. a 6 1/2 en verano. Los días de fiesta permanecerá abierta hasta las 11 a. m. solamente.

Cada tres meses se hará un balance.

A LA VANGUARDIA.

En nombre de la justicia pido que se dé publicidad a estos renglones para que los trabajadores estén advertidos de los abusos que pasan en los Talleres Nacionales del Tigre. Fué a pedir trabajo en dichos talleres el 9 del presente mes como tornero en bronce, y el jefe, despues de varias preguntas, me contestó que no era bastante el certificado que llevaba conmigo, siendo necesario concurrir a trabajar medio día para demostrar mi capacidad. Todos los mecánicos y torneros comprenden muy bien que en un día es imposible ver la capacidad de ningún operario, mas, entrando en un establecimiento por primera vez que todo se encuentra confundido. Hize notar esto al jefe, pero al último, confiando en mi capacidad, aceptó.

Como todos saben, no he podido hacer gran cosa en un primer medio día, en un establecimiento en que no abundan las herramientas y encontrando por capataz a un hombre de poca capacidad para dirigir. Llegaron las 11 y me disponia a salir para volver a la tarde.

Cual fué mi sorpresa al ver venir al capataz a decirme que no volviera sino al día siguiente para hablar con el jefe, porque tenia que revisar lo que habia hecho para arreglar el salario; advirtiéndome que ese medio día no lo pagaban a nadie. Le hice presente que ni el jefe ni nadie podia conocer mi capacidad en medio día, pero al contestarme que así era el reglamento del taller y orden superior, añadí que tambien él comprendia que yo tenia razon.

A la salida tuve ocasión de hablar con varios obreros y todos ellos me hablaron de los grandes abusos que soportan.

El reglamento de los talleres es tan estenso que lleva 18 páginas con 16 artículos, basados sobre multas y expulsión inmediata. Curioso del resultado de mi prueba al día siguiente me presenté.

Como el jefe no se encontraba en su oficina, tuve que estar de planton hasta las 11 en que fué a almorzar, para volver despues.

Cuando el jefe llegó en lugar de agradecerme, se fué por el puerto y tuve con santa paciencia que estar una hora mas, esperándolo.

Al fin vino, mandó llamar al capataz de los capataces para mas informe, y sin mas me dijeron que en la prueba habia hecho muy poco trabajo y por eso no podian recibirme. Repetí de nuevo mis razones, no por el gusto de seguir trabajando allí, sino por defender mi persona, apelando a todos los patrones que durante 6 años me han explotado. Al dar al público, estos abusos, quiero despertar a la clase explotada para que se unan en sociedades de resistencia como medio de hacerse respetar, y forme en las filas del Partido Socialista, único que sabrá poner un freno a estas iniquidades y suprimir la explotación del hombre por el hombre.

Olvidada decir que los obreros estan en espera todavía de los haberes del mes de Mayo, estando hoy a 16 de Junio, y faltando solo 9 días para que se les adeuden dos meses.

A. PERACHI

REUNIONES

CENTRO SOCIALISTA DE B. AL NORTE

Se reúne en asamblea extraordinaria el 27 del corriente para tratar de: Balance de los meses Febrero, Marzo, Abril y Mayo.—Moción de la postergación de las reuniones de propaganda por la naturalización.—Conferencias de propaganda. El acto será a las 2 p. m.

El domingo 27 de Junio, de las 7 y 1/2 de la noche, conferenciará el compañero Salvador Lottio; Tema: «Socialismo y Espiritismo».

CENTRO SOCIALISTA OBRERO

Se invita a los socios de este Centro a la asamblea general que tendrá lugar el domingo 4 del proximo Julio a las 8 p. m. para tratar: Balance y asuntos varios.

La Conferencia del día 20 fué postergada para el día domingo 27.

COMITÉ LOCAL.—Se invita a los delegados al Comité Local a la reunión que tendrá lugar el domingo 27 del corriente a las 8 p. m. en el local del Fasio del Lavadorí, Cuyo 1817. Se ruega puntual asistencia.

FASCIO DEI LAVORATORI.—Hoy sábado 26 de las 8 p. m. en el local, Cuyo 1817, el compañero Gino Mario dará una conferencia. Tema: «Che cosa si intende per Socialismo».

EBANISTAS.—El domingo 27 del corriente se reúnen en asamblea general en el salón de la Unión Suisse, calle San José N.º 7, a la una p. m. para tratar de: siguiente.

ORDEN DEL DIA: 1º Informe del comité de la huelga; 2º Anuencia para los socios menosos.

Correspondencia Administrativa

Capital.—A. C., recibí dos pesos por Febrero, Marzo, Abril y Mayo.

J. D.—Su denuncia la pasaré a la redacción. Sirvase en lo sucesivo dirigirse a ella.

M.—No se envían folletos sin previo pago.

Brigado.—A. C.—Recibí 5 pesos por 1º y 2º de D. V. y de J. A., y 1º de A. D.

Tandil.—A. P.—Recibí un peso por 3º bimestre.

Tres Arrollos.—Recibí J. S. 1 peso, 3º bimestre; J. A. T., ídem; D. L., ídem; C. L., ídem; J. J. T., ídem; I. L., 0,50 por Junio y P. A., ídem.

Santiago del Estero.—J. E. P.—Recibí 21,50 importe de los recibos y folletos: Va carta.

CORRESPONDENCIA

J. D.—Mejor es que dirija Ud. su queja a la Dirección de Correos.

“El presente y pasado del criollo”

Acabó de aparecer la 2ª edición corregida y aumentada de este folleto.

Se presta para la propaganda en la campaña; los que quieran adquirirlo, pueden dirigirse a la administración de LA VANGUARDIA, su precio es de 10 centavos más el paquete de 20 ejemplares solo cuestan 2 pesos.

Escuela libre

HORARIO DE LAS CLASES

Martes.—De 7,30 a 8,30 Castellano; de 8,30 a 9, Castellano.

Miércoles.—de 7,30 a 9, Frances; de 9 a 10 Inglés.

Jueves.—de 7,30 a 8,30, Castellano; de 8,30 a 10,30 Música.

Viernes.—Frances de 8 a 9 p. m.; Biología a las 10,30.

Sábado.—Geografía de 7,1/2 a 8 p. m.; Historia de 9 a 10 p. m.

Domingo.—Inglés de 7 1/2 a 9 1/2 p. m.

Trabajadores: adquirid los derechos políticos.

chos de admisión; y en algunos oficios trabajar por algun tiempo con un maestro nativo, para probar su competencia. No habia obligación para el hijo de seguir el oficio de su padre.

Casi en la misma época que los gremios parece que se hayan formado las «cofradías», pues en los anales barceloneses por Antonio de Garmany son mencionadas ya al principio del siglo XIII. Tienen mucha semejanza con las hermandades religiosas de los oficiales alemanes, aunque se distinguen de estas por la participación de una gran parte de los maestros en ellas.

El maestro que cuando oficial habia pertenecido a la cofradía, casi siempre permanencia en ella aun en su nuevo estado. El primer objeto de las cofradías era el socorro mutuo en caso de enfermedad, indigencia y la protección de sus miembros contra las hostilidades de terceros. De los oficios numerosos, cada uno tenia su propia cofradía, así que habia obligación alguna de ingreso en ellas para los maestros ni para los oficiales. La cofradía era una unión libre é independiente del gremio, y tenia su propio presidente (mayordomo) así como su propia caja.

Las cuotas de ingreso, lo mismo que las que se pagaban a la caja de asistencia, el llamado «fondo pio», eran muy considerables. El carácter religioso de las cofradías españolas es mas pronunciado que el de las hermandades alemanas. Cada una de ellas tenia su patron, un santo cualquiera, segun el que se denominaba, y cuyo día festivo todos los años se celebraba en un gran banquete, y tambien en algunas procesiones, fiestas de las cofradías, entierros, etc. La instalación de una cofradía se hacia solemnemente en un iglesia, invocando el nombre del santo patron respectivo.

FOLLETON DE «LA VANGUARDIA»

LA LUCHA

DE LOS

GREMIOS ESPAÑOLES

AL PRINCIPIO DEL SIGLO XVI

POR

ENRIQUE CUNOW

(Traducción del alemán para LA VANGUARDIA)

Valencia tenía al principio del siglo XVI 48 gremios, de los cuales solo la mitad poseían el derecho de elegir dos diputados al concejo municipal. Los gremios mas importantes eran los tejedores de terciopelo, seda y paño, los tintoreros, los albañiles, los carpinteros, los sastres, los zapateros, los curtidores y los hortelanos (labriegos arrendatarios de la huerta de Valencia). Cada gremio era formado por la estrecha unión de todos los maestros de un oficio. Nadie podia darse como maestro, sin haber sido aceptado antes como miembro de su gremio. A la cabeza de los gremios, así como de los colegios, estaban los presidentes ó prohombres elegidos. Estos, junto con los clavarios (maestros de llaves), y los «mayorales» (maestros superiores), eran los encargados de la administración, vigilaban la observancia de los estatutos, y representaban al gremio ante los extraños. En unos gremios eran elegidos los prohombres por los maestros mismos, de su propio seno, en otros tenían que presentar cierto

DECLARACION DE PRINCIPIOS

Partido Socialista Obrero Argentino

El Partido Socialista Obrero Argentino, representado por sus delegados reunidos en congreso, afirma:

Que la clase trabajadora es oprimida y explotada por la clase capitalista gobernante.

Que esta, dueña como es de los medios de producción, y dispuesta de todas las fuerzas del Estado para defender sus privilegios, se apropia la mayor parte de lo que producen los trabajadores, y les deja solo lo que necesitan para poder seguir sirviendo en la producción.

Que por eso, mientras una minoría de parásitos viven en el lujo y la holgazanería, los que trabajan están siempre en la inseguridad y en la escasez, y muy comunmente en la miseria.

Que en la República Argentina, a pesar de la gran extensión de tierra inexplozada, la apropiación individual de todo el suelo del país ha establecido de lleno las condiciones de la sociedad capitalista.

Que esas condiciones están agravadas por la ineptitud y la frialdad de la clase rica, y por la ignorancia del pueblo.

Que la clase rica, mientras conserva su libertad de acción, no hará sino explotar cada día más a los trabajadores, en lo que les ayuda la aplicación de las máquinas, y la concentración de la riqueza.

Que por consiguiente, ó la clase obrera permanece inerte y es cada día más esclavizada, ó se levanta para defender desde ya sus intereses inmediatos, y preparar su emancipación del yugo capitalista.

Que todo lo que existe material de la clase trabajadora sigue que ella entra en acción, sino también los altos principios de derecho y de justicia, incompatibles con el actual orden social.

Que la libertad económica base de toda otra libertad, no será alcanzada mientras los trabajadores no sean dueños de los medios de producción.

Que la evolución económica, determina la formación de organizaciones de producción y de consumo cada vez más grandes, en que grandes masas de trabajadores se habilitan a la división del trabajo y a la cooperación.

Que así, al mismo tiempo que se alija para los trabajadores toda posibilidad de propiedad privada de los medios de trabajo, se forman los elementos materiales, y las ideas necesarias para sustituir al actual régimen capitalista una sociedad en que la propiedad de los medios de producción sea colectiva ó social, en que cada uno sea dueño del producto de su trabajo, y a la anarquía económica y al bajo egoísmo de la actualidad suceda una organización científica de la producción, y una elevada moral social.

Que esta revolución, resistida por la clase privilegiada, solo puede ser llevada a cabo por la fuerza del proletariado organizado.

Que, mientras la burguesía respeta los actuales derechos políticos y los amplie por medio del sufragio universal, el uso de estos derechos, y la organización de resistencia de la clase trabajadora, serán los medios de agitación, propaganda y mejoramiento que servirá para preparar esa fuerza.

Que por ese camino el proletariado podrá llegar al poder político, constituir una fuerza, y se formará una conciencia de clase, que le servirá para preparar con resultado el otro método de acción cuando las circunstancias lo hagan conveniente.

Por tanto:

El Partido Socialista Obrero llama al pueblo trabajador a alistarse en sus filas de partido de clase, y desarrollar sus fuerzas y preparar su emancipación, sosteniendo el siguiente

PROGRAMA MINIMO

1.-Jornada de 8 horas para los adultos, de 6-8 para los jóvenes de 14 a 18 años y prohibición del trabajo industrial de los niños menores de 14 años. Descanso obligatorio de 16 horas continuas por semana.

2.-A igualdad de producción, igualdad de retribución para los obreros de ambos sexos.

3.-Reglamentación higiénica del trabajo industrial, limitación del trabajo nocturno a los casos indispensables, prohibición del trabajo de las mujeres en lo que haga peligrar la maternidad, y ataque a la moralidad.

4.-Creación de comisiones inspectoras de las fábricas y de las habitaciones nombradas por los obreros y pagadas por el Estado.

5.-Creación de tribunales, nombrados mitad por los obreros, mitad por los patronos, para solucionar las diferencias que se produzcan entre unos y otros.

6.-Responsabilidad de los patronos en los accidentes del trabajo.

7.-Abolición de los impuestos indirectos, y especialmente de los de consumo y de aduana.

8.-Impuesto directo y progresivo sobre la renta.

9.-Extinción gradual del papel moneda, y, en general, todas las medidas tendientes a valorizarlo y a darle un valor estable.

- 10.-Reconocimiento legal de las asociaciones obreras.
11.-Supresión de todo fomento artificial de la inmigración.
12.-Abolición de las leyes de conchavo, vagancia, etc.
13.-Instrucción física y obligatoria, para todos los niños hasta 14 años, estando a cargo del estado, en los casos que sea necesario, la manutención de los educados.
14.-Sufragio universal para todas las elecciones nacionales, provinciales y municipales. Voto secreto. Representación de las minorías. Representación en el Congreso Nacional en proporción a la población actual. Inscripción permanente en los registros cívicos.
15.-Autonomía municipal.
16.-Jurados elegidos por el pueblo para toda clase de delitos.
17.-Separación de la iglesia y del estado. Supresión de las prerrogativas del clero y confiscación de sus bienes.
18.-Supresión del ejército permanente y armamento general del pueblo.
19.-Revocabilidad de los representantes electos, en caso de no cumplir el mandato de sus electores.
20.-Abolición de la pena de muerte.
21.-Reconocimiento de los derechos de ciudadanos a los extranjeros que tengan un año de residencia en el país.

Folleto Socialistas EN VENTA EN ESTA ADMINISTRACION

- El Partido Socialista Obrero ante la comisión de reformas sociales Informe escrito por el doctor Jaime Vera Lopez... 0.50
Socialismo y Ciencia positiva, por Enrique Ferri... 0.50
La Guerra Civil en Francia por Carlos Marx... 0.50
Ecos Revolucionarios-Composiciones en verso por Alvaro Ortiz... 0.50
Bases Económicas del Derecho de Loria-traducción de A. Piñero... 0.30
Los Investigadores por F. Turati... 0.30
El derecho a la pereza, por Lafargue... 0.30
Catecismo Socialista por J. Joynes... 0.30
El presente y el pasado del criollo por Adrian Patroni... 0.25
Estudio sobre el socialismo científico por G. Deville... 0.20
Observaciones sobre la cuestión social, por De Amicis... 0.20
Ley de los salarios, por Julio Guesde... 0.20
Socialismo utópico y Socialismo científico, por Engels... 0.20
Colectivismo y Revolución por Julio Guesde... 0.20
La Autonomía y la jornada de 8 horas, por Lafargue... 0.20
La Moderna Lucha de Clases, por F. Turati... 0.10
Fuerza y violencia, por J. Plechanow... 0.10
Obreros y patronos, por Adrian Patroni... 0.10
Del método científico, por Juan B. Justo... 0.10
S. Colombo-La libertad e a morale nel socialismo... 0.10
Bertoldo, contadino, ragione sulle prediche del Vesovo Bonomelli e spiega il socialismo... 0.10
La Situación del Paisano por el Hijo de Juan sin Patria... 0.10
Se atienden pedidos por correo y se remitan franco de portes

Panadería "El Obrero"

De la sociedad socialista
VORWAERTS: RINCÓN 1141
REPARTO A DOMICILIO
Dirigirse por pedidos o reclamos a la administración
Cochabamba 3042
Las reclamaciones ó quejas sobre falta en el servicio de los empleados deben ser dirigidas a la Dirección: Rincon 1141.

Wiengreen y Cia.

Casa productora de papeles, máquinas y útiles para imprentas, litografías, encuadernación, aserraderos, etc.
Se ha trasladado a su nuevo local:
Reconquista 484 al 488

La redacción y administración no responden del contenido de los avisos extraños, a pesar de la fiscalización que ejerce.

DIARIOS

El Socialista- Periódico Organo del Partido Socialista Obrero Español. Se reciben suscripciones en la administración de LA VANGUARDIA al precio de 1 peso por trimestre.
Venta de números sueltos en la librería de Ameghino-Rivadavia 2339.

L'Asino y Avanti.-Estos diarios se hallan en venta en los kioscos de la plaza Independencia y Lorea. Por suscripciones dirigirse a S. Cappellini, Paraná 179.

OFERTA DE TRABAJO

Tomás B. Holway.-Procurador y traductor.-Avenida de Mayo 715
En la sastrería del Mapa Mando.-Belgrano 1707 encontrarán trabajo bien hecho a precio sin competencia. Ver para creer.

Miguel Marec.-Pintor de letras, calle 9 esquina 13 Villa Catalina.

Manuel Fernández.-Se encarga de toda clase de mudanzas. Referencias en esta administración.

La mujer moderna.-Con este título se acaba de inaugurar en la calle Méjico 1250 una academia de enseñanza comercial (exclusivamente para señoras y señoritas) bajo la dirección del señor César Mansero Serrano.
Habiendo actuado durante 15 años en el comercio mayorista de esta plaza, posee el señor Mansero gran caudal de conocimientos y valiosas relaciones, y por lo tanto está habilitado para ofrecer a sus alumnas, además de una preparación rápida, ventajosas colocaciones, con inmediatos resultados positivos.
La academia estará dentro de muy pocos días, en disposición de proporcionar al comercio tiendas de libros, cajeros y vendedoras perfectamente aplanadas.
Comprándose el director a abrir los libros de las casas que acepten sus discípulas, dejando establecido el plan que éstas hayan de seguir.

La preparación en la teneduría de libros se hace en 30 lecciones, siempre que sepa sumar, restar, multiplicar y dividir. Las clases son diurnas y nocturnas. El precio de la enseñanza es de 10 \$ mensuales, casilla correo 691.

Armetoy y Pi.-Doradores y fidejados; pintores de estatuas.-Santiago del Estero 952

Teneduría de libros.-Enseñanza completa por solo 45 pesos. El buen método de estudio constituye el adelanto del discípulo; y un método vicioso, hace perder el tiempo al alumno originándole gastos y fatigándole con ideas falsas ó incompletas. M. Escuder, contador. Perú 283.

Retratos al lápiz a 14 pesos, por una tarjeta de fotografía, Rivadavia 1708. P. Capdevia.

Peluquería y perfumería.-Europa 801. Saverio Amoroso

Fernando V. Alegre.-Se encarga de asuntos judiciales y administrativos.-Remates y comisiones en general.-San Antonio de Arco.

Ercole Galeano.-Cangallo 1833. Profesor de violín.

OFERTAS DE PRODUCTOS

Fernando Gubernatis, Manufactura de tabacos, cigarras de todas clases, calle 3 y núm. 238, Villa Catalina.

Librería y papelería de Domingo P. Palma Calle Belgrano 2093, Buenos Aires. 8.m

Librería "La Tortosa" de Emilio Pepsano, Imprenta y Taller de encuadernación, Charcas 1693. 8.c

Los Asturianos.-Almacén de comestibles y bebidas. Fiambrería de todas clases a precio sin competencia. Se manda a domicilio, Buen Orden 1051.

La facilidad Semanal.-Venta a plazos semanales de relojes de bolsillo, muebles, relojes, etc.-Fiducia prospecto de condiciones.-L. Sigal y Ca.-Rivadavia 1654.

Gran Barattillo de artículos de almacén.-Surtido completo.-Precios sin competencia.-Calle Tacuarí 1500 esquina a Garay 899.-José Espinal.

Librería y Papelería La Popular.-Útiles de escritorio y folletos socialistas.-Montevideo 597, Buenos Aires.

Comerciantes.-En el escritorio de A. Vazquez Gomez. Perú 689, altos, Buenos Aires, se compran y arreglan libros, inventarios, balances y liquidaciones, encargándose de cobranzas de créditos y de gestionar acuerdos amistosos, moratorias y quiebras.

J. A. Lebron Contador Publico.-Se encarga de arreglo de testamentarias, cuentas particionarias, compulsas de libros, liquidaciones de quiebras, de averías y de sociedades mercantiles y civiles.-Belgrano 426-428 8. m. a. 6 p. m.

HOTELES, CAFES Y SIMILARES

RESTAURANT ESPAÑOL Alfonso XIII.-de José y Enrique Fortea.-Penas amuebladas, se reciben pensionistas y se llevan viandas a domicilio, desayuno y propina en el servicio.-precios módicos.-Belgrano 431 Buenos Aires. 34 40

Fábrica de jabón amarillo DE HIPÓLITO CURET Y C. 3570 - CALLE SAN JUAN - 3570
Jabón de 1/4 a 1.65 los 10 kilos.-Idem 2/4 \$ 5.00.-Velas de molde grandes, el paquete de 24 velas cada uno \$ 0.25.-Velas de molde chicas, el paquete de 24 velas cada uno, \$ 0.42.-Velas estereoras, el cajón de 25 paquetes de 4 velas cada uno, \$ 3.15 el cajón.-Oleo Margarina de Seebor en latas de 2 1/2 ks., de 5 ks. y de 10 ks. \$ 4.50.-Oleo "El Negro" en latas de 2 1/2 ks. \$ 4.10 la lata ó sea \$ 4.40 ks 10 ks.,-Grasa en vegetales \$ 2.80 los 10 ks.

VENTAS POR MAYOR Y MENOR AL CONTADO
Se lleva a domicilio por cantidades que no bajen de 20 kilos
SE ATIENDE LOS PEDIDOS HECHOS POR CORREO

La Glosia y Porfiada
Fábrica de Alfarería de los dos hermanos DE PASCUAL Y VICENTE CAPIZZANI
Se hacen macetas rústicas y lisas para plantas. Trabajo artístico y a precios módicos. Tapones para cualquier clase de botellas, cajas de todas clases, ollas, tinajas, macetas ó copas. Monumentos y adornos para cementerios. Calle Salguero 1648 a 1654. Se atienden los pedidos. Sacrasal: Callao 119, Buenos Aires.

EXPOSICIÓN GENERAL DE LAS NOVEDADES DE INVIERNO PERÚ 76 A LA CIUDAD DE LONDRES

Gájaros, Bronquitis y Tos SE CURAN CON EL JARABE Y PASTILLAS. ALQUITRAN Y CODEINA Preparado en la Farmacia BELLATI
VINO DE KOLA Y CACAO TÓXICO RECONSTITUYENTE
Excelentes resultados en la cura de la neurastenia, debilidad general, dispepsia, convalecencia. FARMACIA BELLATI VICTORIA ESQUINA A ENTRE RIOS

Celestino Resina SASTRE
Ofrece sus servicios a todos los compañeros afiliados al Partido, donando el cinco por ciento del costo de traje para la propaganda socialista. Méjico 1462

LA JOVEN MINERVA

IMPRENTA Y ENCUADERNACION A. GUAITA y Cia.
En esta casa, que es la que imprime este periódico se hace cualquier trabajo del ramo, desde la simple tarjeta hasta la obra más importante.

Calle Bolívar 368 BUENOS AIRES

Gran Canastería del Torero

DE DOMINGO LEONI
Gran surtido permanente de cochecitos extranjeros de todas clases; coches, cunas, adadores de nueva invención; sofás, sillones y sillones de todas clases, concretamente al ramo Mesitas, costureros, canastas de todos tamaños, de fantasía y de lujo; gran coches de todas clases extranjeras de las más finas. Venta por mayor y menor. Casa principal:

Cangallo 956
Casi frente al mercado de la Plata
Taller: 3375 Belgrano, 3725

Librería y Papelería "EL GLYPTODON"

RIVADAVIA 2339
Al lado del Mercado Rivadavia
Surtido completo en libros y útiles de colegio. Artículos de papelería y escritorio en general. Libros y folletos socialistas y agencia de LA VANGUARDIA, donde se venden números sueltos y se reciben suscripciones y avisos.

IMPRENTA LIBRERÍA Y ENCUADERNACION

MARQUEZ Y ZARAGOZA
664 - Chacabuco - 664
Especialidad en obras de texto y trabajos para los gremios obreros
UNION TELEFÓNICA 622 BUENOS AIRES

PÍDASE EL APÉRITIF CALVET

El mejor de los aperitivos

EMILIO A. COLL Y CIA.
TALLER DE FOTOGRAFADOS
LIBRERÍA, PAPELERÍA Y DEPÓSITO DE LA TINTA ARGENTINA
CUYO, 1505 BUENOS AIRES
Cable: Telef. 374 - U. Telef. 3121

LA ELZEVIRIANA

Imprenta \* DE P. TONINI
Librería \* U. TELEF. 3379
\* Encuadernación

En esta Casa se hace cualquier trabajo del ramo desde la simple Tarjeta hasta la Obra mas importante. Buenos Aires Piedad 1200

TOS

EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ comido y azudable para curar la TOS, son las PASTILLAS del Dr. ANDREU casi siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja PÍDASE EN TODAS LAS FARMACIAS

QUERIS LA SALUD??

DE HACER BARRIDOS Y ÚTILES objetos de madera, como: marcos, cajas, floreros, canastillos, espejos a mano, de pared y de mesa, mesitas etc. CAJAS CON UTENSILIOS DESDE \$ 12

CUALQUIERA ES CAPAZ SIN NECESIDAD DE MAESTRO

Instrucción ilustrada que enseña de un modo sencillísimo el ARTE DEL CALADO con un hermoso album con 380 dibujos de trabajos para calado. Se remite franco de porte a cualquier punto de la América del Sur, enviando Fr. 1.50 a ENRIQUE LEPAGE y Cia., Calle Bolívar 375, Buenos Aires.

Se expide GRATIS el gran Catálogo ilustrado

SOCIALISTAS
CIGARRILLOS SUAVES A 10 CENTAVOS
PAPEL PECTORAL Y PAPEL DE ARROZ
Pídense en todas partes é insistase con los negociantes recalcitrantes
FÁBRICA: LA REFORMA
1323 - Alsina - 1325

DROGUERÍA DEL INDIO
DEMARCHI PARODI Y Cia.
Productos químicos, farmacéuticos e industriales. Surtido completo de especialidades Europeas y Americanas.
Laboratorio especial para la preparación de Extractos sólidos y líquidos.
Aparatos e Instrumentos Quirúrgicos, Envases y utensilios para la completa instalación de Farmacias.
Líquidos normales y Reactivos que exigen los Petitorios de la Capital y Provincia de Buenos Aires.
Plaza Lorea--Rivadavia 1511-19

Recomendamos el AMARO FELSINA de GIO BOSTON & Cia de BOLOGNA como el mejor, el más sano y el más agradable de los aperitivos. Cuidarse de las imitaciones y falsificaciones. Unicos introductores, L. PARMEGGIANI CALLE URUGUAY 281